



CHRONIQUE DU CENTRE DE DOCUMENTATION ET D'ARCHIVES

DOCUMENTS SUR LES CARRIÈRES DU PLATEAU

Huguette Loubert, directrice du Centre de documentation et d'archives

Les carrières sont toujours aussi fascinantes pour nos membres ou les usagers du Centre de documentation. Même si elles ont disparu du territoire du Plateau, elles sont toujours un sujet de curiosité. L'information est cependant rare et dispersée.

Ce bulletin répondra sûrement à quelques questions, mais si le cœur vous en dit de continuer à lire sur le sujet, voici une suggestion d'ouvrages qui ont été regroupés dans la bibliothèque du Centre de documentation et que vous pouvez venir consulter.

- **Tout** d'abord une étude, *Des carrières sous le parc Laurier : la petite histoire des origines jusqu'en 1925*; cette étude a été réalisée en 2012 pour la Société d'histoire du Plateau par Julie Côté et Caroline Cudia, dans le cadre d'un cours de maîtrise en histoire appliquée sous la direction de Michelle Comeau de l'UQAM. Un résumé de cette étude paraît dans ce bulletin (pages 6 à 9); le texte complet peut être consulté à la bibliothèque du Centre, ainsi que des copies de toutes leurs recherches et cartes du secteur, réunies en quatre volumes. C'est une mine d'informations et, de plus, c'est passionnant!
- **Un** document tout récent, signalé par Yves Desjardins, *Pierre grise de Montréal et moellons de*

calcaire : lieux d'extraction et usages dans le Vieux-Montréal (2008); ce document a été écrit par Gilles Lauzon et produit pour le Bureau du patrimoine, de la toponymie et de l'expertise de la Ville de Montréal. Une étude particulièrement intéressante pour qui cherche la provenance des pierres et moellons qui ont servi à la construction des bâtiments du Vieux-Montréal à travers le temps. Le regard des chercheurs se tourne très souvent vers les carrières du Plateau...

- **Une** autre étude couvrant l'île de Montréal, *Des mémoires « à excaver » : interpréter la présence des carrières de pierre grise à Montréal*; cette étude a été réalisée par Isabelle Caron. Là encore beaucoup d'infos qui vous aideront à mieux planter le décor autour des carrières.
- **On** peut aussi trouver dans un rapport de recherche présenté à l'Université du Québec à Montréal par André Bériault en 1977, *Relevé des carrières de l'île de Montréal*, beaucoup d'informations sur l'emplacement de 65 carrières anciennes ou encore en exploitation en 1977. De plus, monsieur Bériault mentionne celles qui ont servi de dépotoirs ou non.
- **Et** pour les carriers, des articles et conférences sur les Pieds-Noirs signés par Robert Prévost sont des

incontournables. Il a rencontré, en 1938, quelques derniers ouvriers de la pierre qui lui ont raconté leur vie au temps des carrières. Nous lui devons d'avoir gardé vivant le souvenir de ces légendaires et turbulents travailleurs du 19^e siècle sur le Plateau.



Robert Prévost (1918-2007), journaliste, historien et conférencier sur l'histoire des Pieds-Noirs.

Photo Septentrion.

NDLR. — Voir aussi la page consacrée au parc Laurier au sein de l'« Expo virtuelle » du site Web de la SHP (histoireplateau.org), sous la rubrique « Allons au parc ».